

Publications

Les agriculteurs piégés par les prix

■ Le nouveau rapport de l'Organisation des Nations unies pour l'alimentation et l'agriculture (FAO) confirme ce que de nombreux agriculteurs des pays ACP apprennent à leurs dépens : le déclin à long terme des prix des produits agricoles menace les modes de subsistance de millions de personnes qui comptent sur ces ventes. *La situation des marchés des produits agricoles 2004* décrit comment les agriculteurs se trouvent piégés dans la spirale descendante des prix : alors qu'ils produisent et exportent davantage que par le passé, leurs revenus diminuent nettement.

Le rapport fait état d'une situation particulièrement difficile pour certains pays ACP en raison de la chute des prix des boissons tropicales, du sucre et des bananes. Il met en avant le danger d'une dépendance à l'égard d'un petit nombre de produits agricoles ; les producteurs sont alors exposés aux conditions défavorables du marché ou du climat. Il critique toutefois sévèrement les distorsions des marchés engendrées par des tarifs agricoles élevés et des subventions aux producteurs des pays



du Nord, qui limitent l'accès au marché et poussent à la baisse les prix des produits. Le rapport appelle l'Organisation mondiale du commerce (OMC) à négocier en priorité une réduction des tarifs douaniers agricoles, du soutien aux producteurs et des subventions dans les pays du Nord. Il faut stopper l'escalade des taxes douanières qui pénalisent les exportations de marchandises transformées en provenance du Sud.

Le rapport invite également les pays du Sud à réduire leurs taxes afin d'encourager le commerce Sud-Sud et de permettre aux

consommateurs de bénéficier des prix mondiaux inférieurs. Il souligne aussi le besoin pour les pays du Sud d'améliorer leur capacité à tirer profit des opportunités offertes par la libéralisation du commerce. La diversification semble la voie la plus prometteuse.

Pour autant, la FAO admet que ces pays doivent affronter, d'une part, des défis majeurs dans la mobilisation des investissements et la formation nécessaire pour passer à de nouvelles cultures et, d'autre part, des difficultés quant au respect de standards de qualité élevés et aux délais de livraison exigés par la grande distribution des pays du Nord.

La situation des marchés des produits agricoles 2004
FAO, 2004, 56 p.
ISBN 92 5 205133 3
25 \$ US
FAO
Division de l'information
Service de la gestion des publications
Viale delle Terme di Caracalla
00100 Rome
Italie
Fax : +39 06 5705 3360
E-mail :
publications-sales@fao.org
Site Web :
www.fao.org/catalog/inter-f.htm

La même boîte pour tous

■ Sur les marchés, lorsque les prix des produits sont rapportés à une unité de mesure précise (kilogramme), il est possible de les comparer dans le temps et dans l'espace. Cela facilite également la négociation entre vendeurs et acheteurs. Dans le cas du marché des céréales au Niger, les transactions sont généralement réalisées en unités de mesure locales (UML). La *tia* est utilisée sur une grande partie du territoire du Niger tandis qu'ailleurs on utilise *tongolo*, *cope* ou boîtes de tomate. De plus, une même UML n'a pas le même volume partout. Ainsi, le sac de 22 *tias* à Bakin Birji correspond à 26 *tias* à Agadez... Ce livret a été conçu pour éviter les litiges grâce à des tableaux d'équivalence entre UML. Le livret spécifique au Mali vient d'être achevé, celui pour le Burkina Faso est en cours.

Livret d'information sur les UML
Afrique Verte Niger
1 000 FCFA • 1,5 €
Afrique Verte Niger
Boulevard Mali Béro
BP 11751, Niamey
Niger
Fax : +227 75 54 60
E-mail : avniger@intnet.ne

FruiTrop en ligne

■ La revue FruiTrop présente chaque mois une information complète sur les marchés internationaux des fruits et légumes tropicaux frais et transformés. Dorénavant, elle fournit aussi sur Internet des brèves sur les tendances récentes du marché et certaines de ses analyses économiques antérieures de filières, de conjoncture, de produits ainsi que les sommaires du mensuel imprimé.

Site Web :
<http://passionfruit.cirad.fr>

L'élevage agricole

■ Intensifier l'agriculture semble une voie incontournable du développement des pays du Sud. Dans ce numéro d'Habbanae, la revue de Vétérinaires sans frontières, les auteurs proposent d'associer systématiquement l'élevage à l'agriculture. De cette manière, l'énergie animale permettra d'économiser celle des hommes, le fumier d'améliorer la qualité des terres, le lait et la viande d'enrichir la production et finalement d'améliorer l'économie familiale.

Habbanae
N° 71, mars 2004
VSF-CICDA
3,1 €
Vétérinaires sans frontières
Service documentation
14, avenue Berthelot
69361 Lyon Cedex 07
France
E-mail : doc@vsf-france.org
Téléchargeable en partie sur :
www.vsf.france.org/habbanae/numeros/71.html

Stop aux maladies animales !

■ La mondialisation ne fait pas que faciliter la circulation des produits, particulièrement dans le secteur de l'élevage. Chaque bœuf, chaque volaille qui passe les frontières est potentiellement vecteur d'une maladie endémique de son pays d'origine et responsable de l'apparition d'une maladie nouvelle dans le pays d'arrivée ou de transit. Pour les pays du Sud qui trouvent dans les exportations un débouché important comme pour les pays importateurs qui profitent de ces produits, les échanges transfrontaliers sont cependant précieux. Encore faut-il qu'ils ne soient pas responsables de nouveaux fléaux sanitaires tels que la grippe aviaire ou la tremblante du mouton. Pour concilier échanges et sécurité sanitaire, des procédures de surveillance des foyers de contamination sont mises en place dans tous les pays.



Alliant une gestion locale et une attention internationale, les organismes de surveillance épidémiologique sont les premiers garants de la bonne circulation des produits animaux. Deux vétérinaires, Barbara Dufour et Pascal Hendriks, proposent dans leur ouvrage une aide méthodologique à l'organisation d'un tel réseau de surveillance. Partant de

la définition même de ce qu'est la surveillance, ils vous accompagnent dans l'élaboration des protocoles de surveillance, la compréhension des réseaux existants (nationaux et internationaux) et l'élaboration de plans de formation des acteurs locaux. Dès lors, la collecte ponctuelle, qui permet de démontrer l'absence d'une maladie dans une région ou dans un pays donné, comme les phases d'alerte et la gestion de crise n'auront plus de secret pour vous.

La surveillance épidémiologique en santé animale
Par B. Dufour et P. Hendriks
CIRAD/AEEMA, 2005, 296 p.
ISBN 2 87614 599 5
13 €
La Librairie du CIRAD
TA 283/04, avenue Agropolis
34398 Montpellier cedex 5
France
Fax : +33 467 61 55 47
E-mail : librairie@cirad.fr
Site Web : www.cirad.fr